
PARA RECORDAR: ALGUMAS REGULARIDADES ENVOLVENDO O FONEMA /Z/ 

● Em palavras derivadas de outras que utilizam o Z. ​Exemplo:​ Cicatriz/Cicatrizar; 
● Os sufixos -ÊS ou -ESA são empregados quando indicarem procedência, origem                     

ou nacionalidade.​ ​Exemplo:​ Camponês/Camponesa; 
● Já os sufixos -EZ e -EZA são usados quando um substantivo abstrato (aquele que                           

indica sentimento, ação, qualidade, estado) se origina de um adjetivo. ​E​xemplos:                     
Belo/Beleza - Rígido/Rigidez; 

● O sufixo -ISAR é usado na formação de verbos cuja origem está em uma palavra                             
que tem S na última sílaba, o sufixo -IZAR é usado na formação dos verbos que                               
não têm essa letra na última sílaba. ​Exemplos: ​Pesquisa/Pesquisar; Atual/Atualizar; 

● - OSO, - OSA e -ENSE, são sufixos formadores de adjetivos, e também devem ser                             
escritos com S. ​Exemplo:​ Perigoso, Palmeirense, Charmosa; 

● Depois de ditongos pertencentes à mesma sílaba. ​Exemplos:​ Coisa, Paisagem; 
● Em palavras terminadas em: -zinho, -zinha, -zito, -zita, -zal, -zeiro, -zarrão, -zona,                       

-zorra, -zada e -zudo.​ ​Exemplos: ​Cafezal, Homenzinho. 
 

FONTE: “Como saber se uma palavra é escrita com S ou com Z”, Arlete Bannwart Vieira, disponível em 

https://novaescola.org.br/conteudo/7066/lingua-portuguesa-orotgrafia-tras-traz-palavras-com-s-ou-z. Acesso em: 25/9/2018. 
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